

СООБЩЕНИЯ, ЗАМЕТКИ

ПОМОЩЬ КОЛХОЗНИКОВ ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ ФРОНТУ В ГОДЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

Л. В. КУДРЯКОВ

(учитель средней школы)

Во время Отечественной войны в результате временного захвата врагом важных сельскохозяйственных районов нашей страны советское сельское хозяйство понесло большой ущерб. Восполнить потери должны были восточные районы, а также центральные области. Однако развитие сельского хозяйства в тылу было связано с серьезными трудностями. Миллионы колхозников были призваны в Советскую Армию. Многие ушли на промышленные предприятия. В первые же месяцы войны значительно понизилась техническая оснащенность сельского хозяйства: часть тракторного парка была обращена на нужды фронта, а промышленность, переключенная на производство вооружения и снаряжения для армии, не могла снабжать МТС техникой в прежних размерах. Таким образом, перед колхозным крестьянством тыловых республик и областей встала сложнейшая задача: компенсировать временно утраченные посевные площади, возместить убыль в средствах производства и рабочей силе и обеспечить производство продовольствия и сырья в таких размерах, которые полностью удовлетворили бы потребность фронта и тыла.

В первые же месяцы войны произошли существенные изменения и в сельском хозяйстве Ивановской области. Стал ощущаться недостаток рабочей силы, так как число трудоспособных мужчин в колхозах за год войны уменьшилось более чем в 2 раза¹. Ушли на фронт лучшие кадры механизаторов, многие руководящие работники МТС. К началу 1942 г. в машинно-тракторных станциях насчитывалось всего лишь 60 механиков из 233, работавших до войны, в ряде МТС их совсем не осталось². В 1942 г. мощность тракторного парка МТС в сравнении с 1940 г. снизилась на 13%³. В сокращенных количествах отпускалось горючее, а также запасные части к тракторам. Мобилизация конского поголовья для обслуживания нужд армии уменьшила резервы тягловой силы сельского хозяйства.

Несмотря на эти огромные трудности, крестьянство области успешно использовало все ресурсы сельского хозяйства. Общественная, колхозно-групповая собственность обеспечивала плановое ведение хозяйства; социалистические формы организации труда дали возможность добиться активного участия в сельскохозяйственном производстве всего населения. Были найдены источники пополнения рабочей силы, руководящих

¹ Подсчет сделан по годовым отчетам Ивановского областного управления сельского хозяйства (далее ИОУСХ) за 1940—1942 гг.

² Ивановский областной архив (далее ГАИО), ф. 1510, оп. 48, д. 239, л. 29.

³ Подсчет сделан по годовым отчетам ИОУСХ о работе МТС за 1940 и 1942 гг.

кадров, расширены посевные площади и увеличено производство продовольствия и сырья.

17 ноября 1941 г. ЦК ВКП(б) принял постановление об организации политотделов при машинно-тракторных станциях и совхозах. Политотделы были созданы при всех 59 МТС области. Партийная и комсомольская организации Иванова направили туда лучших своих представителей. Посланцы города помогли усилить массово-политическую работу на селе, укрепить дисциплину, реализовать все имевшиеся в колхозах резервы повышения производительности труда.

Широко развернулась деятельность политотдела Польшковской МТС. Начиная с апреля 1942 г. он еженедельно проводил политические и производственные семинары бригадиров тракторных бригад. Все 188 механизаторов МТС, готовясь к весеннему севу 1942 г., взяли высокие социалистические обязательства. На станции был налажен каждодневный учет выработки всех бригад. Политотдел помог колхозам обеспечить общественное хозяйство семенами на весенний сев 1942 г. Благодаря неустойчивой организаторской деятельности политотдела МТС выполнила годовой план тракторных работ 1942 г. досрочно, к 1 сентября, сэкономив при этом 30 т горючего. Савинский РК ВЛКСМ с помощью политотдела создал в 5 колхозах комсомольские организации, подготовил в члены ВЛКСМ 63 человека⁴.

Перестройку колхозного производства на военный лад осуществляли сельские партийные организации. Коммунисты области с первых же дней войны развернули боевую массово-политическую работу, возглавляли социалистическое соревнование в деревне, поднимая крестьянство на самоотверженный труд, укрепляя свои связи с колхозными массами.

Первым серьезным испытанием явились уборка урожая и выполнение плана поставок сельскохозяйственных продуктов государству в 1941 г. Главная тяжесть полевых работ легла на плечи женщин и молодежи. Они успешно заменяли мужчин, ушедших на фронт. Колхозницы сельскохозяйственной артели «Искра» Ильинского района А. и И. Мордашевы, М. Колотурина убирали ежедневно 0,95 га зерновых, что намного превышало задание. В этом же районе престарелая мать трех красноармейцев Е. В. Лунева скашивала 0,7 га ржи вместо 0,55 по норме⁵. Молодые колхозники А. Груздев и И. Кукушкина из сельхозартели «Возрождение» Родниковского района, работая на жатках, ежедневно выполняли по полторы нормы⁶. Особенно напряженно трудились хлеборобы Шуйского, Комсомольского, Лухского районов, раньше других закончившие уборку и выполнившие план госпоставок. Урожай был убран в короткий срок, несмотря на неблагоприятную погоду.

Некоторые колхозы начали сдавать зерно государству с июля 1941 г. за счет прошлогоднего запаса. Так, сельхозартели «Новый путь» и «Красная горка» Ильинского района 19 июля ссыпали в государственные закрома 5,8 т ржи. «Красной Армии нужен хлеб,— заявили колхозники,— поэтому мы сдаем досрочно прошлогоднее зерно»⁷.

Если хлебозаготовки были проведены примерно на уровне 1940 г., то поставки овощей, а также продуктов животноводства увеличились: овощей — на 42 тыс. ц (или на 30 %); молока — на 30 550 ц (на 7 %), мяса — на 6730 ц (на 14 %). Сельскохозяйственного сырья также было сдано больше, чем в 1940 г.: шерсти — на 328 ц (или на 70 %), кож — на 71 %⁸.

Это был первый значительный вклад ивановских колхозников в дело борьбы против немецко-фашистских захватчиков.

⁴ Ивановский областной партархив (далее: ИОПА), ф. 757, д. 3, лл. 77—78, 117.

⁵ Районная газета «Колхозная деревня», 15 и 17 августа 1941 г.

⁶ Районная газета «Родниковский рабочий», 17 августа 1941 г.

⁷ «Колхозная деревня», 20 июля 1941 г.

⁸ ГАИО, ф. 2477, оп. 30, д. 177, лл. 34, 38—42.

За счет внутриколхозных резервов были расширены посевные площади озимых культур; в 1941 г. было засеяно на 19 200 га, или на 6% больше, чем в 1940 г.⁹ Это было особенно выгодным, так как, во-первых, озимые являются более урожайными культурами, во-вторых, увеличение площадей под ними ослабляло напряженность в период весеннего сева и уборки урожая.

Новые трудности приходилось преодолевать при подготовке к первой военной весне. Главная из них состояла в нехватке семенного материала. К началу 1942 г. на весенний сев имелось всего лишь 58% семян по сравнению с планом¹⁰.

В области был развернут межколхозный обмен. Продовольственное зерно обменивалось на семена яровых. В подготовке к севу проявлялась и товарищеская поддержка — одни сельхозартелі передали другим взаимобразно излишки семенного материала. Часто на выручку приходили сами колхозники, жертвуя в семенной фонд зерно из своих личных запасов. Некоторую помощь области оказало государство. Благодаря упорному труду колхозного крестьянства весной 1942 г. было засеяно на 42,2 тыс. га, или на 4% больше, чем в 1940 г., причем посевы таких трудоемких культур, как технические, увеличились на 8,6 тыс. га, картофеля — на 13,6 тыс., овощей — на 4,2 тыс. га¹¹.

Темпы весеннего сева 1942 г. несколько повысились по сравнению с 1941 г. Своевременно был проведен и сев озимых культур на расширенных площадях, причем 35 362 га было засеяно сверх плана¹².

С сознанием высокой ответственности и патриотическим энтузиазмом трудились полеводы области осенью 1942 г. Многие колхозы достигли лучшей урожайности, чем в предвоенные годы. Так, сельхозартель «Вперед» Юрьев-Польского района получила по 17,5 ц с каждого из 225 га посевов. Колхоз им. XVII партийного съезда Кинешемского района собрал по 13,5 ц зерновых с 620 га¹³.

Если принять заготовки 1940 г. на 100%, то в 1942 г. они составили по хлебу 116%, по картофелю — 108, по овощам — 204, молоку — 114, мясу — 125%. Колхозы резко увеличили и поставки некоторых видов сельскохозяйственного сырья: льносемян — на 75%, льноволокна — на 45%, шерсти — на 204%. Впервые от колхозов области поступило 1053 т махорки¹⁴. Кроме того, в фонд обороны было сдано 144 тыс. пудов зерна, 187 200 пудов картофеля¹⁵, в виде госзакупок отправлено трудящимся Москвы 487 тыс. пудов картофеля и 44 тыс. пудов овощей¹⁶.

В 1943 г. Коммунистическая партия и Советское правительство поставили перед колхозами центральных областей новые, более сложные задачи и в первую очередь задачу подъема урожайности и увеличения хлебопоставок. В постановлении «О государственном плане развития сельского хозяйства на 1943 г.» ЦК ВКП(б) и СНК СССР призывали местные партийные и советские организации, колхозное крестьянство обеспечить в конкретных условиях каждого колхоза наибольшие валовые сборы сельскохозяйственных культур¹⁷. Эти повышенные требования от имени ЦК ВКП(б) и Советского правительства М. И. Калинин передал ивановским колхозникам на совещании передовиков сельского хозяйства области 16 января 1943 г.

Участники совещания писали в обращении ко всему крестьянству области: «Давайте спросим себя: все ли мы сделали для обеспечения

⁹ ИОПА, ф. 327, оп. 40, д. 26, л. 4.

¹⁰ ГАИО, ф. 1140, оп. 2, д. 3212, л. 5.

¹¹ ИОПА, ф. 327, оп. 40, д. 26, л. 4.

¹² ГАИО, ф. 1140, оп. 2, д. 3212, л. 7.

¹³ Там же, л. 45.

¹⁴ ГАИО, ф. 2477, оп. 30, д. 177, лл. 32—34, 35, 37, 38—39, 42.

¹⁵ Там же, оп. 26, л. 11.

¹⁶ «Ивановские патриоты — Родине», Иваново, 1943, стр. 5.

¹⁷ «Партийное строительство», 1943, № 5—6, стр. 31.

победы над врагом? И со всей большевистской прямоотой должны будем сказать: нет, не все. Мы можем выращивать более высокие урожаи зерновых, овощей, картофеля, технических культур. Мы можем получать более высокую продуктивность в животноводстве»¹⁸.

Вдохновляемые победами Красной Армии, ивановские колхозники развернули в 1943 г. социалистическое соревнование за высокий урожай, за рост поголовья скота и его продуктивность. «Героические действия доблестной Красной Армии,— говорила бригадир колхоза «Прогресс» Палехского района Е. И. Хренова,— воодушевляет нас, работников тыла, на то, чтобы трудиться еще самоотверженнее. Мы должны показать защитникам Родины, что мы не отстаем от них»¹⁹.

Трудовой подъем в деревне возглавили партийные организации. Побоевому руководя деревни, сельские коммунисты изыскивали новые резервы роста производства зерна и продуктов животноводства. Первым помощником партии в борьбе за хлеб явился комсомол. Например, в колхозе «Борьба» Гаврилово-Посадского района комсомольцы подняли 494 га пашни, заборонили их и посеяли. Особенно хорошо трудился комсомолец Лопатин, выполнявший задание на 195%. Ежедневно перевыполняли нормы комсомольцы Яковлев, Кольцова и Пучкова. Молодые колхозники организовали образцовый уход за посевами. Комсомолка Женя Антонова возглавила транспортную бригаду. Колхоз «Борьба» в 1943 г. вовремя провел все полевые работы, перевыполнил план поставок сельскохозяйственных продуктов²⁰.

В 1943 г. в области было засеяно на 43 тыс. га больше, чем в 1940 г. Особенно расширились по сравнению с 1942 г. площади под трудоемкими культурами: картофелем — на 18 тыс. га, под овощами — на 6 тыс. га²¹.

Большая часть сельскохозяйственных работ в колхозах осуществлялась на основе индивидуальной, групповой и семейной сдельщины. Такая организация труда давала возможность максимально использовать людские ресурсы деревни. Во время уборки урожая повсеместно проводилась борьба с потерями. Большую помощь в этом деле оказали учащиеся городских и сельских школ. Под руководством учителей школьники тщательно «прочесывали» каждый гектар убранной площади, подбирая потерянные колосья. Это дало дополнительно 7700 т зерна²². Требовалось организовать ночную молотьбу, чтобы подготовить зерно для отправки государству,— колхозники выходили ночью на ток и работали, несмотря на то, что целый день провели в поле. А утром снова были на ногах.

«Когда имеются великие жизненно важные цели, — писал М. И. Калинин,— когда перед народом стоят большие общегосударственные задачи, которые ему ясны и понятны, тогда поднимается народная энергия, которая ломает все препятствия на своем пути. Такая именно энергия поднялась в нашем народе, когда над Родиной нависла смертельная опасность, когда каждый советский человек и даже самая отсталая колхозница увидели, что на карту поставлено все: и наша жизнь, и наша свобода, и наша национальная честь, и наше независимое государственное существование. И тогда наши люди, наши колхозники и колхозницы нашли в себе великую силу, чтобы сломить и преодолеть все препятствия на пути к дальнейшему развитию сельского хозяйства и промышленного производства»²³.

По-фронтовому трудился на уборке урожая 1943 г. комбайнер Гаврилово-Посадской МТС Ф. И. Бухарин. За неделю работы он убрал

¹⁸ «Рабочий край», Иваново, 18 мая 1943 г.

¹⁹ «Рабочий край», 11 августа 1943 г.

²⁰ «Рабочий край», 8 августа 1943 г.

²¹ ИОПА, ф. 327, оп. 15, д. 51, л. 9.

²² Там же, ф. 326, д. 51, л. 11.

²³ М. И. Калинин. О колхозном строе и колхозниках. М., 1946., стр. 5—6.

108 га (при сезонном плане 80 га), а всего за сезон — свыше 300 га. О своей работе Федор Иванович рассказывал: «Я изучил все капризы комбайна. Сам ремонтирую его и для улучшения работы комбайна ввел много нового... Наш рабочий день длится 14—15 часов. В среднем за день убираем 15—17 га»²⁴.

Большим уважением в сельскохозяйственной артели им. В. И. Ленина Родниковского района пользовались во время войны подростки братья Жидковы. Их отец, колхозный конюх, в августе 1941 г. ушел в Красную Армию. Борис и Юрий Жидковы (первому из них было 15, второму — 14 лет) решили заменить его. Правление колхоза поручило им уход за 15 рабочими лошадьми и 10 головами молодняка. Подростки образцово справлялись с работой. За годы войны они вырастили больше 40 рабочих лошадей, часть которых была передана в армию. Каждый из братьев ежегодно вырабатывал по 380—400 трудодней²⁵. 60-летний Ф. А. Шутов из колхоза «Авангард» Юрьев-Польского района засеял весной 1943 г. 150 га, во время уборки сжал хлеба с площади 110 га²⁶.

Превыше всего ставя общегосударственные интересы, колхозное крестьянство области в 1943 г. увеличило размеры поставок сельскохозяйственных продуктов. Ивановские хлеборобы начали социалистическое соревнование за досрочное выполнение плана хлебозаготовок и впервые за время войны выполнили свои обязательства перед государством к началу зимы — к 1 декабря. Каждую победу советских войск летом и осенью 1943 г. колхозники встречали увеличением сдачи хлеба. Так, 25 августа в честь освобождения Харькова на государственные склады области отправились красные обозы с хлебом. В этот день колхозники Шуйского района привезли на 650 подводах 200 т зерна и 38 т овощей. Колхозники Кинешемского района сдали 146 т зерна, Вязниковского района — 35 т. Многие сельхозартели 25 августа полностью рассчитались с государством²⁷. 28 августа был проведен областной комсомольско-молодежный воскресник по хлебосдаче. Молодые колхозники привезли около 7 тыс. т зерна²⁸.

Каждый колхоз считал своей моральной обязанностью сверх государственных поставок сдавать продукты в фонд Красной Армии, чтобы приблизить победу над ненавистным врагом. Осенью 1943 г. в области развернулась массовая продажа хлеба по госзакупкам, явившаяся новым проявлением патриотизма колхозного крестьянства. «Хлеб — наша лучшая помощь Красной Армии», — заявили на собрании сельхозартели «Верный путь» Ивановского района жены фронтовиков К. Кулагина, В. Кулагина, Т. Сорокина. На следующий день они отвезли на заготпункт для продажи государству 7 т зерна²⁹. Всего по области в 1943 г. было сдано по госзакупкам 3,5 млн. пудов зерна и 4 млн. пудов картофеля³⁰.

За три года войны ивановские колхозники сдали государству в виде поставок 336 498 т хлеба, 483 012 т картофеля, 49 195 т овощей, 10 302 т льносемян, 16 092 т льноволокна, 2566,3 т махорки³¹.

Выполнение хлебозаготовок было связано со многими трудностями. Сдачу хлеба колхозники начинали с первых же дней уборки, что при ограниченных резервах рабочей силы, тягла и транспортных средств было чрезвычайно сложно. Чтобы обеспечить быструю вывозку зерна

²⁴ «Рабочий край», 15 августа 1943 г.

²⁵ Записано со слов И. Н. Гвоздева, бывшего в то время председателем колхоза им. В. И. Ленина Родниковского района.

²⁶ ИОПА, ф. 327, оп. 16, д. 42, л. 14.

²⁷ «Рабочий край», 27 и 29 августа 1943 г.

²⁸ «Рабочий край», 3 сентября 1943 г.

²⁹ «Рабочий край», 21 ноября 1943 г.

³⁰ ИОПА, ф. 327, оп. 16, д. 3, л. 6.

³¹ ГАИО, ф. 2477, оп. 30, д. 177, лл. 32—42.

на государственные склады, в большинстве сельхозартелей создавались транспортные бригады во главе с коммунистами или комсомольцами. В качестве тягла бригады использовали по преимуществу крупный рогатый скот, который обучали задолго до уборки. Это давало возможность высвободить лошадей для полевых работ и молотбы на конных молотилках.

Колхозники вывозили хлеб на своих коровах. 67-летняя М. Г. Пучкова из артели «Красная заря» Лежневского района в сентябре 1943 г. перевезла на своей корове до 15 т зерна на расстояние 12 км³². Подобные факты имели место во многих селах области. Ивановские колхозники по-братски помогали крестьянству пострадавших от фашистской оккупации областей. «Правда» писала 10 февраля 1943 г.: «Яркий пример организованной помощи освобожденным районам показали трудящиеся Ивановской области. Ивановские колхозники выделили 65 000 пудов семян, 1500 голов скота для восстановления колхозного хозяйства Сталинградской области».

В мае 1943 г. члены сельскохозяйственной артели им. И. В. Сталина Родниковского района обратились с призывом к колхозному крестьянству страны об оказании помощи деревням освобожденных районов. Артель решила выделить для колхоза «Вперед к социализму» Сычевского района Смоленской области 25 голов крупного рогатого скота, 15 свиней, 25 овец и впредь помогать этому колхозу³³.

К концу августа 1943 г. ивановцы послали крестьянам Смоленской области крупного рогатого скота 2703 головы, свиней — 1343, овец — 5761, большое количество семян для озимого сева³⁴.

Осенью 1943 г. ивановские колхозы, возвращая эвакуированный скот Калининской, Смоленской и Московской областям, одновременно в виде братской помощи направили туда и часть своего общественного стада. Всего в эти области было послано 46 960 голов скота, что составляло 110% по сравнению с эвакуированным поголовьем³⁵.

Мощное наступление Красной Армии в 1944 г. вызвало новую волну трудового энтузиазма в колхозах области. Весенний сев был проведен в сжатые сроки и при высоком качестве работ, организованно проходила и уборка урожая.

В ответ на победы советских войск на фронтах, ивановские полеводы в 1944 г. увеличили объем и ускорили темпы поставок сельскохозяйственных продуктов государству. Если за 1940—1941 гг. колхозы области сдали 102,8 тыс. т зерна, 191,2 тыс. т картофеля, то в 1943—1944 гг. — соответственно 155 и 232,5 тыс. т. Обязательства по сдаче зерна были выполнены к 1 ноября, т. е. на 30 дней раньше, чем в 1943 г.³⁶

В короткие сроки закончили хлебосдачу колхозы Шуйского, Палехского и Комсомольского районов. Как и в 1943 г., первым в области выполнил план зернопоставок Шуйский район. Он рассчитался с государством 17 сентября. На вывозку зерна было выделено большое количество тягловой силы: свыше 350 лошадей и 130 голов крупного рогатого скота. Было создано 100 транспортных бригад; особенно дружно работала бригада артели «Путь к социализму», возглавляемая членом партии И. П. Козиной. В районе было организовано несколько массовых воскресников по вывозке хлеба. Ежедневно на государственные склады поступало от 250 до 300 т зерна.

Выполнив план заготовок, ивановские полеводы развернули массовую сдачу сельскохозяйственной продукции в фонд Красной Армии.

³² ИОПА, ф. 327, оп. 16, д. 42, л. 14.

³³ «Правда», 30 июля 1943 г.

³⁴ «Рабочий край», 25 августа 1943 г.

³⁵ ИОПА, ф. 327, оп. 15, д. 51, л. 18.

³⁶ Там же, оп. 17, д. 1, л. 78.

Колхозники Середского района решили сверх плана выделить в помощь фронту 45 тыс. пудов хлеба, 90 тыс. пудов картофеля, 50 тыс. пудов овощей, колхозы Кинешемского района — 45 тыс. пудов хлеба и 90 тыс. пудов картофеля, Комсомольского района — 20 тыс. пудов хлеба и 135 тыс. пудов картофеля. В целом к началу декабря 1944 г. область сдала сверх плана в фонд Красной Армии 300 тыс. пудов хлеба и 1920 тыс. пудов картофеля и овощей³⁷.

Осуществляли ивановцы продовольственную помощь фронту и в других формах. Особый интерес представляет их участие в организации «Фонда здоровья защитников Родины». В феврале 1943 г. колхозники области, поддерживая инициативу тамбовского крестьянства, решили выделить в этот фонд молоко из общественных и личных хозяйств. Так, члены сельскохозяйственной артели им. М. В. Фрунзе Родниковского района обязались сдать по 50 л от собственных коров и 25 тыс. л из общественного хозяйства³⁸. Их примеру последовали многие колхозы Родниковского, а также других районов. К середине 1944 г. из области поступило в «Фонд здоровья» свыше 1,8 млн. л молока³⁹.

Ивановские колхозники посылали фронтовикам любовно приготовленные подарки, содержавшие продукты питания. Только из Родниковского района за два года войны было послано в Действующую армию 6 вагонов с такими подарками. Свыше 4 т различных продуктов было передано раненым воинам, находившимся в госпиталях в г. Родники⁴⁰.

«Красная Армия на четвертом году войны, — говорил И. В. Сталин 6 ноября 1944 г., — благодаря заботам колхозного крестьянства не испытывает недостатка в продовольствии. Колхозники и колхозницы снабжают рабочих и интеллигенцию продовольствием, а промышленность сырьем, обеспечивают нормальную работу заводов и фабрик, изготовляющих оружие и снаряжение для фронта. Наше колхозное крестьянство активно и с полным сознанием своего долга перед Родиной содействует Красной Армии в достижении победы над врагом»⁴¹.

Как и весь советский народ, ивановские колхозники стремились помогать фронту и своими личными средствами. Они активно участвовали в создании народного фонда обороны страны, жертвуя денежные средства, облигации госзаймов, сельскохозяйственные продукты, драгоценности. К началу ноября 1941 г. трудящиеся области внесли в фонд обороны 19 298 тыс. руб. деньгами, облигации госзаймов на сумму 7752 тыс. руб., 1,249 кг золота, 29,628 кг серебра и т. д.⁴² Кроме того, по трудодням, отчисленным в фонд, было сдано 702 тыс. руб. деньгами, 2221 ц зерна, 2768 ц картофеля, 495 ц овощей, 482 ц мяса, 405 тыс. л молока⁴³. Колхозная молодежь области, участвуя в четырех всесоюзных комсомольско-молодежных воскресниках, передала в фонд обороны 47 528 заработанных трудодней⁴⁴.

В конце 1942 г., в разгар Сталинградской битвы, началось всенародное движение по сбору средств на строительство танков, самолетов, боевых кораблей и других видов техники для Красной Армии. Почин тамбовских колхозников, собравших в декабре 1942 г. на постройку танков «Тамбовский колхозник» 40 млн. руб., всколыхнул всю советскую деревню. Одно из первых мест в этом движении заняла Ивановская область. В декабре 1942 г. за несколько дней на танковую колон-

³⁷ «Рабочий край», 19 сентября, 14 и 20 октября, 2 декабря 1944 г.

³⁸ «Родниковский рабочий», 5 февраля 1943 г.

³⁹ Годовые отчеты ИОУСХ за 1943—1944 гг.

⁴⁰ «Родниковский рабочий», 11 ноября 1943 г.

⁴¹ И. В. Сталин. О Великой Отечественной войне Советского Союза, М., 1950, стр. 160.

⁴² «Рабочий край», 6 ноября 1941 г.

⁴³ Годовой отчет ИОУСХ за 1941 г.

⁴⁴ ИОПА, ф. 342, оп. 2, д. 158, лл. 28—30.

ну «Ивановский колхозник» было внесено более 65 млн. руб. Председатель колхоза «Единый труд» Суздальского района М. И. Хохорин последовал патриотическому примеру саратовского колхозника Феропонта Головатого, пожертвовал на строительство боевого самолета 108 тыс. рублей. Председатель колхоза «Заря» Гаврилово-Посадского района Е. А. Молчанова из личных сбережений внесла 50 тыс. руб. на танк для колонны «Ивановский колхозник». «Советская власть и Коммунистическая партия сделали меня, бывшую батрачку, зажиточной колхозницей,— заявила Е. А. Молчанова.— Наша Родина в опасности, и я решила помочь Красной Армии всем, чем могу». Колхозники сельхозартели им. М. В. Фрунзе Ивановского района П. С. Голубев, С. А. Андрианов, М. А. Уронов на постройку боевых самолетов дали из своих личных сбережений по 25 тыс. руб. каждый. 60-летний колхозник сельскохозяйственной артели «Верный путь» Палехского района М. Н. Баженов, четверо сыновей которого находились на фронте, сдал в фонд Красной Армии 212 кг зерна, 500 руб. наличными деньгами⁴⁵.

Фронтовики были глубоко благодарны труженикам тыла за их работу. «Горжусь Вашим патриотическим поступком и приношу Вам горячую искреннюю благодарность. Вашу помощь Красной Армии Родина никогда не забудет»,— писал Е. А. Молчановой красноармеец А. Логинов.

В декабре 1942 г. и январе 1943 г. ивановские колхозники внесли в фонд обороны 65 187 тыс. руб. Кроме того, они сдали из своих личных запасов 52 тыс. пудов хлеба, 21 тыс. пудов картофеля, 6,1 тыс. пудов овощей, 7,4 тыс. пудов мяса⁴⁶. Всего от трудящихся области в фонд обороны СССР поступило до 250 млн. рублей.

Размещение военных займов в деревне еще раз продемонстрировало горячее желание колхозного крестьянства внести свой посильный вклад в дело разгрома врага. Сумма подписки на займы составила по области свыше 900 млн. руб., на 144 млн. руб. было приобретено билетов денежно-вещевых лотерей⁴⁷.

В начале осени 1941 г. по всей стране проводилась кампания по сбору теплых вещей для фронтовиков. В ней активно участвовали ивановские колхозники. К концу 1942 г. они собрали: 169 460 овчин (из которых можно было сшить 28 320 шуб и полушубков), 79 815 кг шерсти (количество, достаточное для изготовления 26 605 пар валяных сапог). Значительная часть сданных овчин и шерсти перерабатывалась в промартелях и колхозных мастерских области. Кроме того, было сдано 2007 полушубков, 8728 пар валяных сапог, 35 717 шапок-ушанок, 41 634 шерстяных варежек и меховых рукавиц и много других теплых вещей⁴⁸.

В годы гражданской войны В. И. Ленин говорил, что «всякий шаг помощи, которая оказывается Красной Армии в тылу, сейчас же сказывается на настроении красноармейцев», «всякая помощь, оказанная в тылу красноармейцам, немедленно превращается в усиление Красной Армии»⁴⁹. Колхозное крестьянство Ивановской области с большой любовью организовало в годы войны помощь семьям фронтовиков, проявляя о них постоянную заботу.

Одним из основных условий материального обеспечения семей военнослужащих явилось трудовое участие их членов в коллективном хозяйстве. Много ли могла бы сделать крестьянка из одиночного хо-

⁴⁵ «Ивановские патриоты — Родине», стр. 13, 15, 16, 17, 59.

⁴⁶ Там же, стр. 4, 5.

⁴⁷ И. Тюрин, С. Черноборцев, П. Экземплярский. Текстильный край. Иваново, 1948, стр. 163.

⁴⁸ ИОПА. ф. 327, оп. 13, д. 723, л. 3.

⁴⁹ В. И. Ленин. Соч., т. 31, стр. 288.

зьяства, проводив мужа на фронт и оставшись одна с малыми детьми? Она надорвалась бы на работе, а хозяйство наверняка бы разорилось. Этого не произошло в колхозной деревне. М. Н. Авдеева из сельхозартели «Путь Ленина» Вичужского района осталась после ухода мужа на фронт с 8 детьми. Правление колхоза поставило ее свиноводкой на свиноводческую ферму, в колхозном труде стали принимать участие и ее дети-подростки. В 1944 г. семья Авдеевой выработала более 1600 трудодней, обеспечив себя на целый год продовольствием. Остро нуждавшиеся семьи получали в колхозах постоянную поддержку.

Важную роль в оказании продовольственной помощи семьям советских воинов играл ежегодно создававшийся в колхозах в соответствии с Уставом сельскохозяйственной артели двухпроцентный продовольственный фонд, год от года увеличивавшийся в связи с ростом валовой продукции. Из урожая 1941 г. в этот фонд было выделено по области 45 тыс. ц зерна, из урожая 1942 г. — 67,6 тыс. ц⁵⁰.

В организации постоянных продовольственных фондов помощи семьям фронтовиков, проживающих в районных центрах, решающую роль сыграли колхозы. Они ежегодно проводили сверхплановые посевы, урожай с которых поступал в эти фонды. Так, в 1943 г. со сверхплановых посевов было собрано и сдано 1080 т зерна и картофеля, в 1944 г. — 471 т зерна и 442 т картофеля⁵¹.

По инициативе членов сельскохозяйственных артелей «Путь Ленина» и им. А. А. Жданова Вичужского района в 1943 г. в области были созданы особые внутриколхозные фонды помощи семьям защитников Родины. Каждый колхозник выделил для этой цели 2 трудодня. Только в Вичужском районе было передано в фонд 18 тыс. трудодней, в 25 районах области было отчислено в 1943 г. 161 т зерна, 326 т картофеля, 160 т овощей, 10,5 т шерсти, 1364 овчины для семей фронтовиков. В том же году колхозы выделили для них 14 817 голов скота всех видов. Создавались бригады по ремонту жилых и хозяйственных построек, принадлежавших семьям военнослужащих.

Большую материальную поддержку родным и близким советских воинов оказали ивановцы и в 1944 г. В колхозе им. XVII партсъезда Кинешемского района была создана специальная комиссия, которая узнала нужды семей воинов. В 1944 г. колхоз отремонтировал их дома, обеспечил топливом, выделил им 9 коров и 463 головы мелкого скота. Все дети фронтовиков были устроены в детские сады; круглый год колхоз содержал 5 детских комбинатов.

Безбедно жили родные военнослужащих и в колхозе «Путь Ленина» Вичужского района, где председателем был инвалид Отечественной войны Л. А. Ершов. Правление артели проявляло много заботы о трудоустройстве членов этих семей, об укреплении их подсобных хозяйств. Для многих детей были приобретены пальто, для всех школьников, нуждавшихся в валяной обуви, были изготовлены валенки из шерсти, собранной колхозниками⁵².

Известия об этой благородной помощи повышали боевой дух защитников Родины. Горячо благодарили они тружеников тыла за сердечную заботу об их семьях.

Война явилась суровой проверкой силы и жизнеспособности колхозного строя. Представляя собой лучшую форму организации сельского хозяйства в годы мирного строительства, он оказался могучим средством мобилизации сил советской деревни на разгром врага. В годы войны колхозное крестьянство проявило высокое гражданское самосознание, горячий патриотизм. Оно защищало в войне против фашистской Германии свое государство, обеспечившее ему свободную культурную

⁵⁰ ИОПА, ф. 327, оп. 40, д. 26, лл. 10—11.

⁵¹ ГАИО, ф. 130, оп. 1, д. 310, лл. 135, 138.

⁵² Там же, лл. 136, 140.

и зажиточную жизнь. Ценой огромного напряжения сил, преисполненные решимости во что бы то ни стало победить врага, колхозники в течение четырех лет бесперебойно снабжали Советскую Армию и тыл продовольствием, а промышленность — сельскохозяйственным сырьем. Председатель одного из лучших колхозов области им. XVII партсъезда Кинешемского района Герой Социалистического Труда В. Ф. Смирнов рассказывал: «Если бы накануне войны сказали мне, что из нашего колхоза будет мобилизовано больше ста самых работоспособных колхозников и будет отправлено для нужд армии семь десятков наиболее сильных коней и при таком положении колхоз справится со своими задачами, я бы не поверил этому. Жизнь, однако, показала, что мы действительно справились с задачами, не уронили хозяйство, а укрепили его, сделали сильнее, чем оно было до войны. Колхоз давал государству значительно больше, чем в довоенное время»⁵³.

Вместе со всем советским крестьянством ивановские колхозники честно выполняли свой долг перед Родиной, год от года увеличивая помощь фронту.

⁵³ П. Васильев, А. Козлов. Колхоз-миллионер, Иваново, 1948, стр. 10.

